

LA OPINION

DIARIO DE LA MAÑANA

Santa Cruz de Tenerife, Martes 31 de Julio de 1900.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

[PAGO ADELANTADO]

En esta Capital, resto de la Provincia y Península española, an mes. 1.50 Ptas.
En Ultramar y Extranjero, un semestre. 12
Número suelto, 10 céntimos.
Número atrasado, 15.

Anuncios, comunicados y remitidos a precios convencionales.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Administración de este Diario y imprenta del mismo, San Francisco, 3.

Dirijase toda la correspondencia al Administrador de **La Opinión**, San Francisco, 32, imprenta.

Teléfono número 11

DISCURSO

PRONUNCIADO POR EL

Excmo. señor don Francisco Romero Robledo

contestando al Mensaje de sus amigos de Cataluña en el Círculo de la calle del Marqués de la Ensenada en la noche del 10 de Julio de 1900.

El Sr. Romero Robledo:

Satisfacción para el alma, premio para los afanes de una ya larga vida, jamás pudo soñar mi espíritu con la recompensa que hoy me dáis todos vosotros, provocada por la presencia en este recinto de los que hace cuatro días éramos desconocidos, y desde hoy somos, no sólo amigos, sino fraternales compañeros, unidos con lazos tales, que nadie podrá romper la solidaridad que determinan. (Aplausos.)

Perdonad la incorrección de mi frase, que hallo dificultad para dominar mi palabra; de tal manera me conmueven las sacudidas de mi corazón. (Muy bien.)

No hace mucho tiempo, toda España lo sabe, que en el Parlamento levanté mi voz, única en aquellos instantes para combatir alguna tendencia peligrosa. La pasión de partido, que todo lo envenena, el interés de bandera, que todo lo quiere traducir en daño de aquel que expone la verdad, hicieron que en Cataluña se levantara contra mí barrera de odios ó de enemistades.

No podía yo recelar que tan pronto la verdad se abriera paso, y aunque siempre mantuve y me apoyé en el sentimiento, que era y es el de la mayoría de los catalanes, no creí que este sentimiento tuviera una traducción tan práctica, tan elocuente y tan solemne como la que aquí habéis oído en esta noche.

Como españoles, ¿qué mayor satisfacción para todos y para mí que la producida por esas palabras, que yo no podré igualar, con que está redactado ese Mensaje, y la exuberancia del sentimiento de amor nacional, traducido en párrafos tan sentidos, como elocuentemente leídos por el señor Gall? Como hombre público, ¿qué recompensa mayor á mis afanes y á mis esfuerzos?

Yo me he presentado ante vosotros no hace muchos días, afirmando lo que acaso tendré que ratificar esta noche: que nada puedo daros, porque yo vivo de la opinión, y como demostraré después, la opinión está condenada á persecución y á ser relegada al olvido. (Aplausos.)

Muchas veces en mi vida política he tenido ocasión de prestar mis servicios á la causa de Cataluña, que por sus virtudes, por su laboriosidad, por su industria, por su extraordinario amor al trabajo, es honra de la España entera y enorgullece el llamarnos hermanos de los que de tal manera saben elevar el nivel de nuestra civilización y de nuestra cultura. (Aplausos.)

Pero en medio de estas manifestaciones tan inesperadas como verdaderamente imponentes en sus consecuencias, tengo yo que volver, aunque me sea triste y doloroso, á la afirmación que hice no há muchas noches en este sitio. Sí; podría retar y reto á los partidos gobernantes y á los hombres políticos á que realizaran algún acto, siquiera parecido, al que estamos aquí realizando. (Muy bien.) En otras ocasiones he visitado yo algunas provincias y he tenido recibimientos de soberano (Muy bien), y al día siguiente de aquellas manifestaciones, unánimes por el entusiasmo de los amigos ó por el respeto de los adversarios, han venido unas elecciones generales, y yo, que tengo más fuerzas en la opinión que esos partidos que nos gobiernan mal y funestamente, me he encontrado en el Parlamento casi solo, aunque honrosamente acompañado por los relevantes méritos y por el patriotismo de los cuatro amigos que en aquel sitio estaban á mi lado. Y aquí

resulta el contraste más estupendo: en el Parlamento, para la defensa de los intereses públicos, solo ó casi solo; en la calle, fuera del Parlamento; yo, acompañado por grandes y elocuentes manifestaciones de la opinión y los demás, en un aislamiento vergonzoso. (Aplausos.)

No cabe, amigos míos, los que tanta y tan señalada honra me hacéis, no cabe que esperéis de mí nada. Las oligarquías burocráticas y palatinas me cierran el camino. (Grandes aplausos.)

Acúsanme de que estoy solo, porque no tengo el tropel para elevar á los grandes puestos del Estado á enormes insignificancias. (Aplausos.) Yo, que comunico y trato con los elementos productores del país, que he tenido la fortuna de hacerme eco y representación de sus necesidades, encuentro del lado de allá, en aquel ejército que parece compuesto para combatir las exigencias, las necesidades y los clamores del pueblo español, encuentro un muro que no he podido romper con mi esfuerzo, y á todos os llamo para que, trabajando por medio de la propaganda, á la luz del día, no haciendo conspiraciones, sino levantando los ánimos, veamos deshacerse la maldita fortaleza. (Aplausos.)

Cataluña, ya lo véis, es una región hermana; siente con todo el país, la sonrojan los males públicos y la avergüenzan las ceguedades y las torpezas de los que, pudiendo remediarlos, en vez de remediarlos, los agravan. (Muy bien, muy bien.)

Pasadas nuestras desgracias, aprovechando ese sentimiento espontáneo en el corazón de los pueblos, y con esa habilidad que los embaucadores y explotadores de la opinión tienen para usar un lenguaje engañoso y aparecer que toman las banderas de lo que realmente siente la conciencia nacional, se habló mucho de regeneración y con palabras de regeneración con relación á las desdichas pasadas, y de selección, de moralidad y tantas otras, que iban arrojando injuria y difamación sobre los hombres políticos, que habían tenido la suerte ó la desgracia de regir los destinos públicos, hicieron un pedestal sobre el cual se ha levantado la figura del actual Gobierno. (Muy bien.)

Debo hacer ahora una declaración, para en adelante. Yo, ni esta noche, ni nunca, por regla general, combato personas; combato cosas, porque entiendo que la inmoralidad y el mal no se engendran á conciencia en la voluntad de nadie, sino por error en el torcido rumbo que se da á la marcha de los negocios públicos. Pero, en fin; pasadas aquellas desgracias, se habló mucho de regeneración, y por un movimiento, que aún no me explico esto, en el ánimo de los gobernantes, se tradujo en esta sola idea, que han practicado por más de un año que llevan ejerciendo el Gobierno; se tradujo en la idea de esquilmar al país contribuyente, sacar más á los que tributaban, matar y secar las industrias y la riqueza nacional. (Aplausos.) Es decir, que la regeneración se encerraba meramente en empobrecer al país, para enriquecer á unos cuantos, á los privilegiados y á los favorecidos. (Aplausos.)

No debí seguir ese camino; y el país y las Cortes no han debido ceder ante peligros que se nos anunciaban y que aún en sombra y misteriosamente se nos hacen temer, como medio para predisponer el ánimo del país y de sus representantes á todo género de concesiones en la exacción de los impuestos;

no se ha debido ceder ni tomar aquel camino; que antes que nada se debió pensar en que habíamos sufrido una verdadera afrenta con la victoria obtenida por nuestros enemigos, sin permitir el Gobierno de la Patria que su Ejército la defendiera; (Muy bien, muy bien), y era indispensable acudir á restablecer, á restaurar, á reparar el prestigio de las armas españolas, ya que había habido la torpeza de quitar el fulminante á los fusiles de nuestros soldados para someterlos vergonzosamente y sin lucha. (Grandes aplausos.)

Quizás vuelva sobre este punto; ahora sólo hago esta indicación como ejemplo de la falsa dirección, del falso concepto que dió el Gobierno á esa palabra regeneración, que ha sido traducida por los hechos en una nueva desgracia, mayor que todas las desgracias y vergüenzas que habíamos sufrido. (Aplausos.)

Llevada la atención del país en esa dirección equivocada, concentrada la atención del país en el problema económico, se levantó una protesta unánime, de la cual se hicieron eco y representación en primer término las clases mercantiles. Movimiento importantísimo, digno de ser respetado y oído y no de ser puesto en solfa y mirado con desdén.

Yo, delante de la Unión Nacional, he tenido constantemente una conducta que hoy afirmo y en ella persevero: jamás, desde que la Unión Nacional se creyó fuerza y se exhibió como fuerza, jamás me he acercado á ella, ni la he dirigido mi voz en términos que pudiera parecer que demandaba su apoyo; pero separado de ella, independientemente, sin relación ninguna con la Unión Nacional, ocupando mi puesto en el Parlamento, he defendido soluciones que no eran las mismas, pero que podían ir en la misma dirección que aquellas soluciones por las clases mercantiles reclamadas. Después, con la misma independencia, en días de conflicto, pretendí amparar aquel movimiento, nada más que para que fuera respetado por el Gobierno, y para ello solicité el apoyo de otros partidos políticos. Hoy, aquí, entre mis amigos, he de hablar de ese movimiento con entera franqueza. Con relación á él, tengo, en primer término, palabras de respeto y simpatía, que pueden compartir todos, absolutamente todos, porque agitó la opinión del país en demanda de economías, de progreso y de mejoras. En cambio, (siempre en este mundo se mezcla lo bueno con lo malo, el error con la verdad,) ese movimiento de la Unión Nacional, que fué una esperanza, por un error profundo que en él iba envuelto, se ha convertido en un desengaño. ¿Por qué? Porque la Unión Nacional expuso y mantuvo una idea que es necesario combatir, y fué la de hostilidad contra todo elemento político, el exclusivismo de sus aspiraciones de clase, y una clase jamás ha dominado á un pueblo, (Muy bien), y eso de hacer política y renegar de los políticos, es el mayor de los absurdos, es una demencia insana. (Aplausos.)

Pues qué, ¿hay cosa más clara? Si la Unión Nacional hubiera prosperado y vencido, claro es que habría derribado al Gobierno y habría tenido que constituir Ministerio, nombrar autoridades, organizar la gobernación del país. Si eso no es política, ¿qué es? (Muy bien.) Y si para hacer eso se renegaba del concurso de todos los hombres políticos, ¿no es verdad que los que tal sostenían se presentaban ante el país, invocando una noble causa, como unos ambiciosos egoístas que rechazaban y apartaban á todos, que no querían que nadie les disputara la posesión y el goce de lo que pretendían obtener, y que no querían ni aun compartir responsabilidades, sin duda por no compartir ganancias? (Aplausos.)

Pero hay otra cosa más grave, y es que esa pretensión de la Unión Nacional arranca de un error; de un error que es compartido por casi todo el mundo, como consecuencia funesta de esta indiferencia que ha ido penetrando en las costumbres, y merced á la cual hemos ido dejando hundirse y desvanecerse las conquistas que formaban la gloria del siglo que va á espirar, las conquistas de la libertad, que tanta sangre costó á nuestros padres. (Muy bien.)

¿Qué caminos tenía la Unión Nacional? O la revolución ó la dictadura, que es una revolución peor cien veces que la primera. Cuando se congregaban, cuando celebraban sus asambleas y sus *meetings* y formaban sus programas, ¿de qué manera iban a hacer prevalecer sus doctrinas? Una de dos: ó tenían fuerza para dominar en el país, para imponer sus ideas y hacerlas triunfar, ó se entregaban á la merced, al favor y á la gracia de S. M. la Reina Regente. (Muy bien.)

Esto enseña que hay una cuestión fundamental, esencial, que es la que debe ponerse por delante, y esa cuestión fundamental es el restablecer lo que está perdido: la verdad electoral. (Muy bien.) En un país donde la libertad electoral no existe, donde la voluntad del pueblo está falseada, donde los mismos partidos gobernantes cuando no están en el poder proclaman que las Cortes no representan al país; en un país que vive en esas condiciones, se presenta este dilema para salir del mal, si el mal se ocasiona: ó la revolución ó la dictadura de la Corona. (Aplausos.)

¿Cómo y por qué se llega á este resultado? Voy á deciroslo, y perdonadme que descienda á algún detalle. No quiero todavía hablar de lo que se llama el turno de los partidos. Pero, observad lo que sucede. Tiene el poder un partido, cualquiera de ellos. Quizás habla (aunque esto suele dejarse en último lugar) de la necesidad de buscar la verdad electoral. Se reúnen unas Cortes. Y hay una regla de conducta establecida según la cual unas Cortes que hacen una reforma del sistema electoral, por ese mismo hecho mueren y de aquí, que dejen la reforma electoral para el último momento; pero ya no hay tiempo: cae aquel Gobierno, viene el que le sucede, y dice: ¿para qué hemos de establecer desigualdades? Si ellos se aprovecharon del abuso, natural es que ahora nos toque á nosotros la vez; vamos á aprovecharnos. (Risas.) Y así pasamos de uno á otro Gobierno y de unas Cortes á otras, sin que se enmiende el mal, raíz de todos los males, y de una gravedad tal, que yo no puedo menos de exponeros en esta noche cuáles son sus consecuencias.

Pero ¿qué sería necesario para corregir ese mal?

Para eso sería necesario constituir un Gobierno que no aspirara á retener el poder gran espacio de tiempo; constituir un Gobierno que, lejos de las miras del poder, desbrozara el terreno, allanara el camino, reformara el sistema electoral, de cualquiera manera que fuese, aunque fuera dictatorialmente; porque en último resultado, arbitrariamente, que es poco menos que dictatorialmente, en todas las ramas de la administración, venimos viviendo. (Aplausos.)

La consecuencia de esto es grave; y yo he de decirla; porque yo he de decirlo todo, con todos los respetos debidos; porque yo soy un hombre que no tengo más camino que el de la opinión, si queréis, el de la propaganda democrática.

Vosotros no hacéis la opinión en los palacios, ni en las esferas en donde se forja el rayo; vosotros representáis el país; vosotros, como yo, estáis desatendidos, y seguiremos estándolo si no hacemos valer nuestros derechos. Secundadme; sigamos la propaganda, y así seremos atendidos; porque no hay ley más inexorable ni voluntad más irresistible que la voluntad de los pueblos dignos, que saben estimar su conciencia y sus convicciones. (Grandes aplausos.)

Yo siento tener que retroceder en la vida de este país y tomar el puesto de propagandista de las doctrinas elementales que allá cuando yo era niño, eran materia indiscutible y axiomas evidentes para todos los hombres que militaban en cualquiera de los distintos partidos constitucionales. Cuando la Monarquía no tiene en el sufragio universal, en el ejercicio del sufragio universal, en la virtud y en la independencia del pueblo, ni guía, ni dique, ni freno, ni nada que la ilustre, la Monarquía tiene que andar á tientas, y tiene que gobernar sólo con su voluntad, que puede parecer alguna vez su capricho. (Grandes aplausos.)

Tiene la Monarquía las apariencias del régimen constitucional y parlamentario; pero



tiene dos hombres, sólo dos hombres, para el ejercicio del poder, para refrendar los mandatos de la Corona y para turnar. No ataco á estos hombres; claro es que se necesita una gran virtud para tener el goce y la ventaja á la mano y rehusarlos. Quizás sometidos á examen, y de la opinión depende, tuvieran que recordar algunos, que fueron liberales y que toda su historia está desmentida por su conducta actual. (Aplausos.) ¿Por qué hoy dicen con esa ambigüedad engañadora, con esa indeterminación para embaucar y coger incautos, que hay dos partidos gobernantes en España, cuando, en realidad, no hay más que uno, y este partido se reduce á dos hombres? (Aprobación.) Para los hombres tengo yo todo género de respetos: para las doctrinas que sustentan y que pueden traer la ruina de mi Patria, no me han de faltar todo género de censuras. (Muy bien.)

Yo hablo esta noche con entera libertad, á pesar de que no estamos regidos constitucionalmente y que estamos bajo el dominio de la arbitrariedad, seguro de que me ampara lo que ha penetrado en el corazón del país: la dulzura de las costumbres, la necesidad de no exagerar el error y el atentado á la ley; y así, yo no temo que con la suspensión de las garantías, si me hagan enmudecer, ni me desalojen de este local. (Grandes aplausos.)

¿Por qué esos dos hombres? ¿Qué preferencia hay en esos dos hombres con relación á todos los que figuran en la política? ¿Son los únicos inteligentes? ¿Son los únicos capaces de regir los destinos públicos? ¿Cuál es la razón del capricho de vincular y monopolizar el poder en ese turno de dos hombres y querer encerrar en ese lecho de Proculo la vida de la Nación española? (Muy bien.) Si yo tuviera el favor de S. M. la Reina, ¿podría nadie dudar que con el apoyo que vosotros me dáis, tendría mucha más fuerza que cualquiera de esos dos hombres? (Grandes aplausos.) Porque yo tengo, traducida en la práctica, más fuerza, más aceptación en la opinión del país, y además, tengo una cosa que vale más que todas esas fuerzas y que todas esas agrupaciones; permitidme la frase, yo fui siempre modesto, pero hay veces que parece que la modestia estorba; yo, tengo ideas. (Aplausos.) Pero, ya se ve: establecida esa apariencia engañadora, la verdad es que en España lo que ganaron nuestros padres en una guerra de siete años, agitando el país y vertiendo sangre en repetidas ocasiones, nos lo han robado por medio de esas blanduras y de ese sistema que tranquiliza á las personas, que llama a las ambiciones, que satisface las codicias y los apetitos y que apaga la idea. (Muy bien.)

En ese género de cosas se establece fácilmente una división del Gobierno, que se puede traducir en estas frases: yo las uso, hago esta salvedad, después de las que he dicho, porque estoy resuelto esta noche á hablaros con toda verdad, porque yo no correspondería de otra manera á los nobles amigos que en Cataluña han levantado la bandera de mis predicaciones y de mis doctrinas, y que quizá, cegados por la distancia y deslumbrados por su fe, me han atribuido cualidades que no tengo y poder que no poseo; pero la franqueza, esa sí, esa la tengo, y eso que antes dije tiene que traducirse en esta frase: la Monarquía hace lo que quiere y los ministros realizan en todo lo demás lo que les da la gana. (Aplausos.)

Sino hay medio de que el país intervenga de verdad y resuelva sobre sus destinos, ¿qué régimen es este en que estamos? Yo os aseguro que prefiero la realidad por triste que sea, á las falsas apariencias que encierran mayores males; prefiero la verdad á la hipocresía; la sinceridad á la astucia; y entre un sistema corrompido por las apariencias de libertad, en el que la libertad sucumbe, y un sistema que franca y noblemente niegue la libertad, hay más dignidad en vivir bajo una monarquía absoluta, que bajo una monarquía sólo en la apariencia liberal. (Grandes aplausos.)

Claro está, señores, importa mucho fijar bien este concepto, que yo estoy examinando lo que en España sucede hoy; pero no niego, ni puedo, ni quiero negar, la esperanza de que deje de suceder lo que ahora pasa. Son cosas distintas sobre las cuales quiero llamar la atención de mi auditorio.

Aquí sucede hoy, por estas consideraciones que he expuesto, que la Monarquía vive de su tradicional prestigio, vive de su derecho, vive de la timidez y de las angustias de nuestro patriotismo. (Muy bien, muy bien.) Porque, amantes de la Patria, enemigos de las perturbaciones que todo lo pueden comprometer, venimos sufriendo, y sufriendo, y tolerando, siempre con la esperanza de que Dios encienda la inspiración en el ánimo del que puede remediar, de aquel á quien parecen rodear intereses mezquinos, viles lison-

jas y pérfidas adulaciones para impedir que la verdad llegue á él. ¡Ah! Pero eso es imposible; por que la verdad, como el éter, penetra á través de los muros, y nosotros, predicando, no necesitamos audiencias; porque lo que aquí se dice y lo que digamos en otras partes, á todas partes llegará, pese á quien pese. (Aplausos.)

En fin; como decía antes, ello es que la Monarquía vive de su derecho y de su prestigio, y los Gobiernos viven del prestigio y el derecho de la Monarquía; y es muy difícil, por mucho que sea el caudal, sacar siempre de un fondo sin exponerse á que se agote. (Muy bien.) Por eso, cuando yo declaro que no tengo nada que dar á mis amigos, que yo no hincaré nunca mi rodilla ni doblaré mi cerviz ante este género de falsificación del régimen en que vivimos (Muy bien), no hago un acto de arrogancia ni de jactancioso desprendimiento; expongo con sinceridad una convicción arraigada en mi alma. Para mí, en la Monarquía constitucional, es menguado y sospechoso el que busca y solicita el poder. El poder en los pueblos regidos constitucionalmente es el que debe ir detrás, solicitando á los hombres que tienen á su lado la opinión. Si nosotros la tenemos, esperemos que nos soliciten; si no la tenemos, ¿á que perder el tiempo? No nos arrastremos en el polvo. (Aplausos.)

De todo esto resulta que como no hay un principio fundamental falso en que no se genere, se inspire y se cree toda una serie de falsedades, así vivimos hoy en pleno reinado del engaño y de la mentira. (Bien, bien.)

Fácilmente podéis verlo. Se nos hablaba de moralidad. Yo creo que los actuales gobernantes no han de atreverse á traer á los labios semejante palabra, nunca (bien, muy bien), quizas ni á solas (aplausos), mucho menos para arrojarla á la frente de sus adversarios (aplausos). Se nos hablaba de regeneración y se nos hundió; se nos hablaba de suprimir deudas amortizables (risas), y se crean deudas amortizables (risas); se blasonaba de no consentir que la Monarquía accediera á la voz patriótica de un humilde diputado para concurrir al sacrificio común, se hacía de ello una cuestión de Gabinete, y la Reina daba y el Gabinete seguía (grandes risas); se hacía una cuestión de vida ó muerte para el Gobierno, de no recibir á las clases mercantiles que iban á hablar contra el Gobierno, y la Reina recibía á las clases mercantiles, y el Gobierno seguía (muy bien, muy bien, risas); se proponía que se abandonara el Gobierno cuando saliera el último ministro de Hacienda, y el último ministro de Hacienda está en su casa, y el Gobierno continúa disfrutando del Poder. (Muy bien.) Y así sucede una cosa ¿cosa rara! El presidente del Consejo, cuando quería escalar el Poder, cuando *seleccionaba* (grandes risas), cuando todo el que no estaba con él era sospechoso de pecado (risas), cuando hablaba de inmoralidades, se desposó con la verdad, é ingenuo, sencillo y casto (risas), pregonó por todas partes sus desposorios. (Grandes risas.)

Pero sabéis, amigos que me escucháis, dicho aquí en la familiaridad de nuestra conversación, que no hay nada más peligroso que el hombre recto y escrupuloso cuando se separa de la línea del deber. El casto presidente del Consejo habló de desposorios cuando no creía en el adulterio; después entró en relaciones ilícitas con la mentira, y adulteró desenfadado, ya no acierta á dejar á la mentira ni un momento oscurecida (risas); abandona á la mujer, á la verdad, y hoy vive abrazado, resuelto á correr todo género de riesgos, con el engaño... Iba á decir una palabra dura. No la quiero decir. (Grandes aplausos.)

Ya se ve: todo se eslabona y se enlaza, todo influye, una cosa en otra. El régimen de los dos partidos, mejor dicho, de dos hombres, mata el régimen constitucional, y aquí todo resulta inexacto, todo resulta artificial, todo resulta falso. ¿Es que cree alguien que ha habido de algunos años á esta parte distintos ministros de Hacienda? No; eso no es exacto. Ha habido ministros de Hacienda titulares, varios (Risas); pero el poder de la Hacienda está vinculado en los reyes de la Banca. (Aplausos.)

¿Y qué ha de suceder? ¿Es que creéis vosotros á alguien capaz de faltar á las leyes, y que á ellas falte, que si se le diera la facultad de nombrar el Tribunal que le ha de juzgar tuviera algún peligro de condenación? (Aplausos.) Aquí, nombrar presidente del Consejo, es nombrar trescientos diputados de mayoría. ¿Qué peligro hay en faltar á nada? Está el interés recíproco, hoy por tí, mañana por mí, entre los partidos que gobiernan, y está luego el que los representantes del país no lo son del país, lo son del Gobierno que nombra la Corona. (Muy bien, muy bien.) Y con este artificio yo no sé si las ins-

tituciones se engañan; lo que creo, mejor dicho, lo que por ser verdad afirmo, es que el país ha vivido engañado. (Aplausos.)

Yo ya soy viejo; privilegio y desgracia; he alcanzado otras épocas; he peleado para obtener un puesto honroso en la representación de mi país; he combatido para llegar á obtener puestos que quizá nunca he merecido; pero, en fin, dejando mi persona y evocando mis recuerdos, yo sé que la historia recordará, no sólo á Espatero en una época y á Prim en otra, jefes del partido liberal, al duque de Valencia, jefe del partido moderado; al duque de Tetuán, jefe de la unión liberal, sino que al lado de esos hombres estarán los Pidales, los Bravo Murillo, los Mon, los Martínez de la Rosa y tantos y tantos como ilustran la historia constitucional de España. Cuando se escriba este período, al lado de Silvela y de Sagasta, ¿quién queda? (Aplausos.)

Entonces cada hombre era una significación; cada hombre tenía que conquistar su puesto, le adquiría por derecho propio; hoy todo son insignificancias que el capricho levanta ó el capricho abate, que no producen una onda en el lago, que vienen y desaparecen, sin que produzcan ni temor ni esperanza, salvo en el reducido límite de familiares y deudos. (Aplausos.)

Es necesario rehacer la historia; es necesario volver á lo que fué. ¡Triste cosa es que el siglo XX tenga que recomenzar la obra que realizó el siglo XIX y que pérfidamente le arrebató la astucia y el engaño, aparentando bondades y satisfaciendo apetitos. (Aplausos.)

Se dice que el país no responde. ¡Ah! Esa es una calumnia para el país. Hoy el descontento se manifiesta en todos los hogares, la censura corre de boca en boca, el malestar se respira y se siente en todas partes, y nadie lo oculta. ¿Quién es el que ha faltado? ¿Quién ha desertado de su puesto?

¡Ah! Si algún aplauso han merecido de vosotros algunas ideas que he expuesto, yo he de tener igual franqueza con todos los intereses y con todas las responsabilidades. ¿Quién ha desertado? ¿El país? No; no es verdad. El país está descontento; el país se queja y desea reparar sus males. Los que han desertado de su puesto son los partidos y los hombres políticos. (Bien, muy bien.)

Hay que decir las cosas por su nombre. Hoy no tenemos respeto para nuestro hogar, nuestro hogar puede ser allanado por cualquier agente, con el mandato de cualquier autoridad gubernativa (Aprobación); hoy no hay respeto para la emisión del pensamiento; hay una mordaza para la expresión de las ideas; lo que se deja decir en la prensa, es porque se tolera que se diga; no hay libertad para examinar la moralidad ó inmoralidad en la gestión de los negocios públicos; lo que se deja decir sobre ello, es porque se tolera; es por ese sistema de vaivén y de componenda. Y yo pregunto: si no tenemos seguridad para las personas, ni inmunidad para el hogar, ni libertad para la palabra, ni garantía para la emisión del pensamiento; si así hace un año que se está viviendo en Vizcaya, sin razón que lo abone ni justifique; si así hace ya muchos meses que se vive en Cataluña; si así estamos ya viviendo en Madrid para que no se oigan censuras, nada más que para eso, que no otra cosa hubiera sucedido aquí; si todo esto sucede, ¿dónde están los liberales? ¿Dónde están los republicanos? (Grandes y nutridos aplausos.)

Porque es verdaderamente donoso que yo, blanco de los ataques en gran parte de mi vida de esos partidos extremos, sea el único que delante de la arbitrariedad reinante proteste, eleve mi voz y venga combatiendo en el Parlamento y fuera del Parlamento, y nunca en ninguna parte, en ningún círculo, por ningún lado, haya oído todavía una voz de protesta ni de los republicanos, ni de los liberales (Aplausos.)

¡Ah! Eso no puede ser. Que cada cual tome lo suyo. Pero si á pesar de esto hay gentes que quieren seguir y adorar los fetiches é ídolos de los partidos turnantes, allá ellos se las arreglen con su conciencia; pero serán si así continúan, desertores de la causa de la libertad y de la democracia. (Aplausos.)

Pues qué, ¿creéis que si el partido liberal respondiera á sus antecedentes; si Sagasta, á quien yo personalmente estimo; pero como hombre político tengo ahora que combatirle con rudeza, porque lo exigen mis convencimientos; si Sagasta se acordara ahora, como se acordó otras veces, de que fué progresista; si ahora empleara la mitad del ardor que á raíz de la revolución empleó contra el primer Gobierno restaurador, del cual yo formaba parte, y al cual hay que hacerle la justicia de reconocer que respetó las leyes, y desde la dictadura trajo al país á un régimen normal, de legalidad, de garantía y de defensa (Muy bien); si Sagasta emplease

ahora la mitad del rigor que entonces empleó, en vez de ir á las Cortes á conciliar, á facilitar, á procurar que prevalezca alguna enmienda y á acallar á sus amigos, dejando toda la ruda faena del combate y la protesta sobre los débiles hombros de los contados individuos que componíamos aquella exigua minoría. ¿creéis que habríamos llegado á tanto rebajamiento? (Muy bien.)

Pero parece que aquí basta con inventar ciertas frases con las cuales se engaña al pueblo; que los pueblos son eternos niños. (Aprobación.) Y así por ejemplo, el día que un jefe de Gobierno cree inventar la frase de que ha quitado á la Hacienda la nota de averiada, le parece que ha descubierto un continente (Risas); le parece que con eso le basta, en esto que sería broma, verdadera broma, para enorgullecerse ante el poder irresponsable, que elige sus ministros dentro de un círculo tan restringido, que se compone de dos. Yo no sé cómo se podrán decir ciertas cosas sin que la sonrisa, la risa, mejor dicho, á borbotones, ahogue la palabra. Pero, ¿cómo no se han de decir, si contando con la mayoría, hechura de los Gobiernos, se dicen en pleno Parlamento? (Muy bien, muy bien.)

¿No hemos visto nosotros; no he oído yo al presidente del Consejo en las Cortes declarar que había aumentado en un día la riqueza de España en dos mil millones de pesetas? (Risas.) Y lo dijo seriamente; y no recuerdo si lo aplaudió la mayoría. (Risa.)

Yo salí de allí asustado, diciendo: ¡Dos mil millones de pesetas! ¡Cuántas fábricas se habrán levantado! ¡Cuántas industrias nuevas! ¡Cuántos medios de proteger á la agricultura! No; los 2.000 millones de pesetas significaban que habían subido los valores públicos un número dado de enteros; pero, por lo demás, la industria perecía, la agricultura agonizaba, el contribuyente se defendía de la necesidad, y todavía había quien en pleno Parlamento lanzaba el reto y el insulto de decir que la fortuna pública había aumentado en 2.000 millones de pesetas. (Aplausos.)

(Continuará.)

Servicio telegráfico

(DE NUESTRA AGENCIA)

Asesinato del Rey de Italia

Madrid 30—11'50 m.

Ha cundido la noticia de que el rey de Italia, Humberto, ha sido asesinado por un anarquista.

Comienzan á llegar detalles.

La embajada italiana en esta Corte viste de luto.

Aún no se ha publicado oficialmente la noticia.

Madrid 30—12'25 n.

El asesinato del Rey de Italia se perpetró en el pueblo de Monza, residencia veraniega de S. M.

El soberano salía del edificio que ocupa el Gimnasio, donde se acababa de verificar el reparto de premios de un concurso abierto por dicho centro.

Acompañaban á S. M. dos ayudantes.

Madrid 30—1 t.

Cuando ya el Rey Humberto había montado en el coche que le aguardaba á la puerta del Gimnasio, y antes de que el vehículo partiera, un hombre bien trajeado subió precipitadamente al estribo, disparando sobre la real persona tres tiros de revolver.

El agredido quedó muerto instantáneamente.

La multitud quiso linchar al asesino, impidiéndolo las fuerzas situadas en aquellas inmediaciones.

Madrid 30—1'40 t.

Ignórase el nombre del asesino del Rey de Italia.

La embajada en Madrid ha izado

bandera negra, después de noticiar oficialmente la desgracia al gobierno español.

Este le ha enviado un mensaje de pésame, telegrafiando también al Gobierno italiano.

Las autoridades de esta Corte han visitado al Embajador.

Madrid 30—9'50 n.

Un nuevo telegrama de Roma dice que el asesino se llama Angelo Bressi y que pertenece á una asociación anarquista.

Al ser detenido no opuso la menor resistencia.

Interrogado confesó con la mayor serenidad su crimen, añadiendo que ha cumplido juramentos prestados ante sus compañeros.

Se ha negado rotundamente á decir donde y en que forma se halla establecida la asociación anarquista á que pertenece.

Madrid 30—10'25 n.

En toda la nación italiana las tropas están acuarteladas.

El gobierno recibe centenares de telegramas de pésame, y la consternación del pueblo es grande, por qué el rey Humberto gozaba de generales simpatías entre sus súbditos.

Los principales edificios de Roma están enlutados.

También el Vaticano ostenta colgaduras negras y en él se celebrarán mañana solemnes exequias á las que concurrirá S. S. el Papa.

Madrid 30—10'45 n.

Bressi continúa dando pruebas de gran tranquilidad.

Cree haber cumplido un deber dando muerte al Soberano.

Se le sigue juicio sumarísimo, habiéndose nombrado un juez especial.

Este trabaja por descubrir á los cómplices del asesinato.

Bressi, tan pronto se le hacen pregunta en ese sentido, niegase á contestar.

Las embajadas extranjeras han visitado al Gobierno italiano, significándole en nombre de las respectivas naciones su profundo sentimiento.

Madrid 30—11'10 n.

Tan pronto cundió la noticia de haber sido asesinado el rey Humberto, el Consejo de Ministros italiano se reunió para deliberar.

Parece que acordaron proclamar hoy mismo Rey de Italia al príncipe de Nápoles.

Témense alteraciones del orden público.

Las autoridades de las provincias de aquella nación, reciben instrucciones reservadas.

Dentro de dos días jurará el nuevo Monarca, que se encuentra en Grecia.

Del Transvaal y China

Madrid 30—11'35 n.

No se confirman los rumores que ayer circularon referentes á haberse entregado á los ingleses el hijo de Cronje.

No se han recibido más noticias que las de ayer.

La situación en China continúa igual.

Los boxers han asesinado á los gobernadores chinos que protegían y recomendaban á los europeos.

Las potencias siguen preparando el envío de refuerzos.

Madrid 30—11'50 n.

BOLSA

Deuda perpetua 4 por 100 interior, á 72'20.

Id. id. exterior, á 78'85.

Id. á amortizable 80'40.

Billetes hipotecarios de Cuba, (1886), á 85'25.

Billetes hipotecarios de Cuba, (1870), á 71'25.

Oblig. del Tesoro 5 por 100 con garantía renta Aduanas, á 000'00.

Acciones del Banco de España, á 000'00.

Acciones del último empréstito Nacional, á 92'20.

CAMBIOS

Londres, vista, á 32'10 por £.

París, vista, á 27'75 por 100 P.

Tomaseti.

(Quea prohibida, conforme á la Ley, la reproducción de los telegramas que anteceden).

NOTARÍA

La del Lcdo. D. Antonio Delgado y Castillo se ha trasladado al piso principal de la casa número 13 de la calle de San Francisco, esquina á la de Villalba Hervás (antes Tigre) y junto al «Hotel Camacho».

CRÓNICA

Cuestión importante

Nuestro colega *Diario de Tenerife* se queja en su número de ayer de que aún no se haya establecido la Escuela Normal de Maestras de esta Capital, para la que ni siquiera han sido nombradas las profesoras.

Mientras la Diputación provincial y nuestros representantes en Cortes tengan que ocuparse de otros asuntos tan importantes como discusiones políticas, busca y captura de empleos, concesiones de títulos de Villa, etc., etc., no pueden dedicar un poco de tiempo á asunto de tan vital interés para Tenerife.

Si se tratara de cobrar dietas ó de hacer daño á algún adversario político, ya vería el colega qué actividad tan asombrosa se desplegaba.

Y así iremos viviendo, hasta que sueñe la hora de emprenderla á escobazos con tanta nulidad como se nos ha echado encima.

Neclrológica

Con profunda pena nos hemos enterado del fallecimiento de nuestro inolvidable amigo y correligionario D. Miguel del Pino González, acaecido recientemente en Valverde.

Las bellas prendas de carácter que adornaban al finado, la lealtad y consecuencia con que sirvió siempre á sus amigos políticos, ha hecho que su muerte sea llorada por todas las clases sociales de Valverde, donde el infortunado Miguel del Pino gozaba de generales simpatías.

LA OPINION nunca olvidará la honradez é inteligencia con que el inolvidable amigo desempeñó el cargo de corresponsal de este diario en la capital de la isla del Hierro.

Las cartas que hemos recibido comunicándonos la fatal noticia, nos dan, también, cuenta de la sentida manifestación de duelo que tuvo lugar en el acto de su entierro.

Sobre el féretro, que fue conducido á hombros de sus amigos y correligionarios, colocaron varias artísticas coronas y detrás del numeroso acompañamiento la banda de música que dirige don

Florencio Castañeda, tocaba escogidas marchas fúnebres. Igualmente resultaron muy solemnes los funerales que en sufragio de su alma celebró el digno párroco de Valverde, D. José F. Hernández Ayala.

Al rogar nosotros á Dios por el infortunado Miguel del Pino, enviamos á su afligida esposa y demás apreciable familia, entre la que contamos con amigos muy queridos, la expresión de nuestro sentimiento por pérdida tan llorada é irreparable.

Folleto

Para poder insertar el extenso discurso cuya publicación comenzamos en este número, nos vemos obligados á suspender hoy y mañana la preciosa novela *La condesa de Keroual*, de Xavier de Montépin.

Esta obra que estamos seguros será del agrado de nuestros lectores, comenzará á ver la luz en la edición del jueves.

Marítimas

Espéranse en este puerto varios buques de guerra extranjeros.

Esta mañana llegó á éste el remolcador español *Quetta*, trayendo correspondencia de Las Palmas.

Quejas

Varios suscriptores se acercan á nuestra Redacción encareciéndonos la necesidad de que llamemos la atención de las autoridades competentes á fin de que ordenen, por el medio más rápido, la desaparición del foco infeccioso que existe en la plaza de Cervera y en el callejón que va desde dicha plaza al barranco de Santos.

Los muchachos y aun la gente grande considera ya como letrina pública aquellos sitios por los cuales no es posible transitar.

Ya que no otras cosas, Sr. Alcalde, procúrese al menos que vivamos con limpieza y no rodeados de basura por todas partes.

Los dos arcos voltaicos de la plaza de San Francisco *parpadeaban* anoche que era una bendición.

Hace tiempo que viene ocurriendo lo mismo, y sin embargo... la *Eléctrica* continúa usando y abusando de la bula que el Ayuntamiento le ha concedido.

Asimismo, una de las lamparillas que existen en la parte alta de la calle de la Laguna, hace cómo 15 ó más noches que no se enciende.

A las personas que padezcan de digestiones difíciles se les recomienda un paseo en coche desde esta Capital á la Laguna.

La carretera parece preparada de expreso para el caso, puesto que los viajeros van durante todo el trayecto en estremecimiento continuo.

El que vaya en coche hasta la Laguna, sin marearse, bien puede hacer con toda tranquilidad un viaje en el *Africa*, seguro de que no le molestarán los bandazos.

¿Hasta cuando la carretera va á continuar con carácter de barranco?

Pérdida

Se ha extraviado un alfiler de corbata, de oro, con un lacito del mismo metal. La persona que lo haya encontrado y lo entregue en esta imprenta será gratificada.

Meteorología

OBSERVACIONES HECHAS Á LAS 9 DE HOY

Barómetro reducido á cero	763.58
Termómetro á la sombra	27'1
Tensión del vapor	15'5
Humedad relativa	58'2
Viento	N.E.
Fuerza del viento	2.
Cielo: parte cubierta, décimas	1.
Temperatura máxima de ayer	28'9
Id. mínima de anoche	21'6
Estado del mar	Llano.
Lluvia en las últimas 24 horas milímetros	0'0

Huevos frescos

Ya llegó la nueva remesa, á 14 por una peseta.

San José, 8.

Madera de riga

de todas dimensiones y tabloncillo de riga machiembado se acaba de recibir en los almacenes de Hijos de Juan Yanes.

Semillas

DE TOMATES Y CEBOLLINO PALMERO, de primera calidad, cosechadas este año en la Costa de esta Capital, en la finca de D. Julian Rodríguez Pastrana.

Se hallan de venta en la propia finca y de el establecimiento de D. Manuel Castro Fariña, calle de Imeldo Seris, esquina á la en San Francisco de Paula.

Se vende

un coche de dos ruedas casi nuevo, muy barato.

Darán razón en esta Imprenta. 2.396-6

¡ATENCIÓN! ¡ATENCIÓN!

¡Fuera callos

y sabañones!

ALIVIO INSTANTÁNEO

Cura radical en 3 días

Extirpación de los callos, ojos de gallo y durezas de los pies con el

Maravilloso Bálsamo Oriental

al ínfimo precio de 1'25 pesetas el frasco.

De venta en el acreditado salón de barbería EL FIGARO.

Norte 10.—No equivocarse.—Norte 10.

Se compran

algunas acciones de la sociedad «El Progreso».

Informarán en esta imprenta.

2.397-10

Se arrienda

una casa con jardín y huerta en la carretera de la Laguna y sitio denominado «Hoya de los Locos».

Para informes dirigirse al Corredor de Comercio D. Manuel Santaella.)a(

Causa de las deformidades humanas

La causa de la mayoría de las deformidades del cuerpo humano puede hallarse en la insuficiente asimilación del alimento durante la época del crecimiento.

Por supuesto, que no nos referimos á las deformidades algunas veces heredadas, sino á esas imperfecciones de los organismos débiles y enfermos. Cuando los niños están creciendo, necesitan alimento para el desarrollo de los huesos, tanto como para crear carnes sanas. El cerebro, lo mismo que todo órgano vital, requiere estar bien nutrido para poderse desarrollar con perfección: hay un solo medio por el cual el crecimiento se hace con toda perfección, y esté es dando á la sangre alimentos apropiados para el desarrollo natural.

Una de las virtudes de la Emulsión Scott como remedio para los niños, es la feliz combinación de los hipofosfitos de cal y sosa perfectamente amalgamados con el aceite de hígado de bacalao.

Los hipofosfitos mantienen el cerebro, estimulan el apetito, entonan los nervios y facilitan material para el desarrollo de los huesos, mientras que el aceite de hígado de bacalao nutre la parte muscular y carnosa del cuerpo.

El resultado de tomar la Emulsión Scott, es que los niños reciben de ella un alimento provechoso que á veces no obtienen por otro medio, y siempre se verá el aumento de carnes, fuerza y solidez de los huesos al poco tiempo después de tomar esta poderosa preparación.

Si todas las madres conociesen los beneficios de la Emulsión Scott, nunca dejarían de estar provistas de esta preparación para sus niños. Nuestras palabras están apoyadas por el Dr. D. Manuel Alamán Biscarri, de Jerez de la Frontera.

D. Manuel Alamán Biscarri, Ginecópatá y Paidópata, Jerez de la Frontera. CERTIFICO: que hace bastantes años vengo empleando la Emulsión Scott, y ni una vez he tenido que arrepentirme de su uso, pues es el medicamento que mejor tolera el estómago, y más grato es al paladar de los niños.

Respecto á sus indicaciones, son múltiples, pero en todos aquellos afectos cuya manifestación más capital es la deficiencia en la energía funcional de los órganos, es insustituible por sus buenos efectos. Yo tengo la convicción de que entre las preparaciones farmacológicas, tónicas y de acción sobre el aparato respiratorio es sin duda alguna la mejor; nunca me cansaré de recomendarla.—DR. MANUEL ALAMÁN. — Enero 7 1896.

De venta en todas las buenas Farmacias y Droguerías. Depósito al pormayor para el grupo occidental de este Archipiélago, en casa de D. Lorenzo Filpes, calle del Norte, número 5, Santa Cruz de Tenerife.



Dr. D. Manuel ALAMÁN

el desarrollo de los huesos, mientras que el aceite de hígado de bacalao nutre la parte muscular y carnosa del cuerpo. El resultado de tomar la Emulsión Scott, es que los niños reciben de ella un alimento provechoso que á veces no obtienen por otro medio, y siempre se verá el aumento de carnes, fuerza y solidez de los huesos al poco tiempo después de tomar esta poderosa preparación. Si todas las madres conociesen los beneficios de la Emulsión Scott, nunca dejarían de estar provistas de esta preparación para sus niños. Nuestras palabras están apoyadas por el Dr. D. Manuel Alamán Biscarri, de Jerez de la Frontera. D. Manuel Alamán Biscarri, Ginecópatá y Paidópata, Jerez de la Frontera. CERTIFICO: que hace bastantes años vengo empleando la Emulsión Scott, y ni una vez he tenido que arrepentirme de su uso, pues es el medicamento que mejor tolera el estómago, y más grato es al paladar de los niños. Respecto á sus indicaciones, son múltiples, pero en todos aquellos afectos cuya manifestación más capital es la deficiencia en la energía funcional de los órganos, es insustituible por sus buenos efectos. Yo tengo la convicción de que entre las preparaciones farmacológicas, tónicas y de acción sobre el aparato respiratorio es sin duda alguna la mejor; nunca me cansaré de recomendarla.—DR. MANUEL ALAMÁN. — Enero 7 1896.

De venta en todas las buenas Farmacias y Droguerías. Depósito al pormayor para el grupo occidental de este Archipiélago, en casa de D. Lorenzo Filpes, calle del Norte, número 5, Santa Cruz de Tenerife.

GUARDIAN

FIRE AND LIFE ASSURANCE COMPANY LIMITED

Sociedad anónima inglesa de Seguros contra incendios establecida en Londres en 1821.

Capital suscrito £ 2.000.000
Fondos exceden £ 4.500.000

DIRECTORES

- Henry Bonham-Carter, Esq. (Presidente).
- Joseph A. Burrell, Esq. (Messrs. Farrer & Co.)
- William Hill Dawson, Esq. (Messrs. Dawson Bennett & Ryde.)
- Hon. Alban G. H. Gibbs, M. P. (Messrs. Antony Gibbs & Sons.)
- John J. Hamilton, Esq. (Messrs. Sinclair, Hamilton & Co.)
- Hon. Evelyn Hubbard (Messrs. John Hubbard & Co. Director del Banco de Inglaterra.)
- John Hunter, Esq. (Messrs. Hunters & Haynes.)
- Reginald E. Johnston, Esq. (Messrs. Edward Johnston, Son & Co. Director del Banco de Inglaterra.)
- George Lake, Esq.
- E. Henry Loyd, Esq.
- Beaumont William Lubbock, Esq. (Messrs. Robarts, Lubbock & Co. Banqueros.)
- Edward Norman, Esq. (Director de Martin's Bank, Limited.)
- Henry John Norman, Esq. (Director del London & Westminster Bank, Limited.)
- Augustus Prevost, Esq. (Messrs. Morriss Prevost & Co. Director del Banco de Inglaterra.)
- Roderick Pryor, Esq.
- Right Hon. G. J. Shaw Lefevre.
- Right Hon. John G. Talbot, M. P.

Se admiten en esta importante Compañía, SEGUROS CONTRA INCENDIOS á primas económicas.
AGENTE GENERAL, ALFRED WILLIAMS,
San José, II.—Santa Cruz de Tenerife.

¡¡ATENCIÓN!!

En el conocido BAZAR INGLÉS situado en la Plaza de la Constitución (bajo del Casino) se acaban de recibir del extranjero grandes y variados artículos de última novedad, como: sombreros de paja para señora y caballero; pañuelos de seda blancos y de colores para cuello, cabeza y bolsillo, veloto-

hallas, mantillas y chales de seda; y un gran surtido de objetos de oro y plata.

También se expende al por mayor y menor el afamado vino para mesa *Monte Coello*, Madeira, y Champagne de la acreditada marca *Hiedsiech*; como Cognac Martel ***, whisky, ginebras del *Fraille y Gato*, etc., todo por precios sin competencia.

NOTA.—Aún continúa la realización de muebles de mimbres por el precio de fábrica.

ELIXIR ESTOMACAL

DE SAIZ DE CARLOS

FARMACÉUTICO Y MÉDICO

CURACIÓN SEGURA DEL 98 POR 100 DE LOS ENFERMOS CRÓNICOS DEL ESTÓMAGO Ó INTESTINOS

De cuantos medicamentos se preparan para las enfermedades del ESTÓMAGO Ó INTESTINOS, el único que positivamente cura, es nuestro ELIXIR ESTOMACAL; hace desaparecer en pocos días el dolor de estómago, acedía, vómitos, inapetencia, diarreas, etc., etc., curando la úlcera del estómago, las dispepsias gastralgias y catarros intestinales; favorece la secreción del jugo gástrico, normaliza las digestiones difíciles y es un tónico tan poderoso que los enfermos crónicos que la toman, á los ocho ó diez días notan más agilidad, aumento de fuerzas y de apetito, siendo muchísimos los que han obtenido una completa curación después de 25 años de sufrimientos y sin haber encontrado alivio con ninguno de los específicos que se conocen, pues son la mayor parte calmantes y los mejores solo producen algún efecto mientras se usan.

Es además, de efecto seguro contra el mareo, tomando una cucharadilla de las de café momentos antes de embarcarse y después de estar á bordo repetir la dosis cada vez que se sientan náuseas.

Depositario para las islas Canarias, FARMACIA DE SERRA, Castillo número 7.—Santa Cruz de Tenerife.

Almacén de Ultramarinos

DE SANTIAGO FERIA

Castillo, 23.

Se ha recibido en este establecimiento la sobrasada mallorquina, longaniza de Burgos, embuchado y salchichón de Vich y el vino Valdepeñas.

Atención

Se desea comprar un piano usado que esté en buen estado.
Informarán en el almacén de víveres calle del Castillo Casa del Barco. 2390-8

Se vende

una casa y solares situada en la calle de Santa Rosalía número 49, otra en la Plaza de la Iglesia número 7 y otra en la ciudad de la Laguna, calle de Piteras número 12.

Dará razón el Procurador D. Juan Cullen, San Felipe Neri 24.

Mutaginas

1.º Para hacer completa la fermentación de los mostos, 2.º para la conservación de los vinos, 3.º para la mejoración y crianza de los vinos, 4.º para obtener vinos dulces, 5.º para vinos picados.

De venta en la calle Ruiz de Padrón, número 7, accesorias.

Elder, Dempster y C.ª

Agentes de las Compañías de Navegación
BRITISH AND AFRICAN STEAM NAVIGATION C.º
AFRICAN STEAMSHIP C.º
CIE. BELGE MARITIME DU CONGO

COMPañÍA DE VAPORES CORREOS INTERINSULARES CANARIOS

Vapores que se despachan en el mes de Julio.

PARA EL CONGO

llegará el día 5 de Agosto el vapor Paquete belga

Bruxelleville

admitiendo carga y pasajeros.



VAPORES ESPAÑOLAS TRASATLANTICOS

DE F. Prats y C.ª

PARA PUERTO RICO Y LA HABANA
El vapor español

Puerto Rico

deberá llegar á este puerto el día 8 de Agosto de 1900.
Admite carga y pasajeros.

Agentes, HIJOS DE JUAN YANES.



VAPORES TRASATLANTICOS

DE HIJO DE J. JOVER SERRA

Para la Habana, directamente
El magnífico vapor español de gran velocidad

Miguel Jover

deberá llegar á este puerto el día 14 de Agosto.
Admite carga y pasajeros.

Agentes, HIJOS DE JUAN YANES.



SOCIÉTÉ GÉNÉRALE
Transports Maritimes á Vapeur

Para Marsella, directo

El magnífico vapor

France

llegará á este puerto el día 3 de Agosto.
Admite carga y pasajeros.

Agentes, HIJOS DE JUAN YANES.



CHARGEURS RÉUNIS

Vapores Correos franceses de gran marcha

PARA MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES
El magnífico vapor de gran velocidad

California

saldrá de este puerto el día 31 del corriente.
Admite carga y pasajeros.

PARA EL HAVRE

El magnífico vapor

Caravellas

deberá llegar á este puerto el 1.º de Agosto.
Admite carga y pasajeros.

PARA LONDRES, DUNKERQUE Y HAVRE
El magnífico vapor de gran marcha

Amiral Courbet

llegará á este puerto del 5 al 6 de Agosto.
Admite carga y pasajeros.

PARA BORDEAUX, DUNKERQUE Y HAVRE
El vapor de gran marcha nombrado

Ville de Maceio

llegará á este puerto del 14 al 16 de Agosto.
Admite carga y pasaje de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase.

Para Dakar, Conakry, Grand-Bassam, Cotonou, Libreville
Cap-López, Sette-Cama, Mayumba, Loango,
Banave, Boma et Matadi.

El magnífico vapor

Ville de Pernambuco

llegará á este puerto el día 20 de Agosto.
Admite carga y pasaje de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase.

Agentes, HARDISSON HERMANOS.



COMPAGNIE GÉNÉRALE TRANSATLANTIQUE

Fort de France, La Guaira, Trinidad, Puerto Cabello,
Curacao, Cartagena, Colón, Puerto Limón, etc., etc.

El magnífico vapor

LE TARN

saldrá de este puerto el día 15 de Agosto de 1900.
Admite carga y pasajeros.

También admite con trasbordo en Fort de France, para Saint Pierre, Point à Pitre, Basse Terre, Saint Thomas, Ponce, Mayaguez, Santo Domingo, Jacmel, Port au-Prince, Jérémie, (Haiti), Petit Goave, Las Cayes, Sainte Lucie, Demerary, Surinam, Cayeune, Santiago de Cuba, etc., etc.

Agentes, HARDISSON FRERES.

HAMILTON & C.º

SANTA CRUZ

Steamers sailing from Tenerife

COMPANY	STEAMERS	DATE	DESTINATION
Unión Castle Line			Southampton Cape Town
Shaw Savill & Albion Co. Ld.			
New Zealand Shipping Co. Ld.			
George Thompson & Co.	Moraviau	7 Agst.	London
J. T. Rennie Son & Co.			
Woermann Linie			
	Buenos Aires Belgrano	8 Agto. 6 »	Hamburg »
Hamburg S. American S. S. Co.			